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ПрестолЬныЙ ПраЗДниК  
в ЧимеевсКом монастыре
В день празднования Казанской 

иконы Божией Матери, 21 июля, 
в Свято-Казанском Чимеевском 

мужском монастыре прошла празд-
ничная Литургия. 

Уже второй год подряд она проводится  в но-
вом каменном храме, построенном на месте сго-
ревшего деревянного 3 июля 2019 года.

Богослужение возглавил наместник обители 
игумен Варнава (Ваулин) в сослужении благочин-
ного Западного церковного округа протоиерея 
Михаила Артёмова, ключаря Александро-Невско-
го кафедрального собора города Кургана протои-
ерея Владимира Лобова, клирика Александро-Не-
вского собора иерея Алексия Плохова, клириков 
Чимеевского монастыря Алексея Кузьмина и  Вик-
тора Брагина, диакона Александро-Невского со-
бора Кирилла Хороших.

В праздничной службе приняли участие много-
численные паломники из Кургана, Челябинска, 
Тюмени и Тюменской области, ХМАО и ЯНАО,   
местные жители.  

В завершение богослужения перед чтимой 
иконой Казанской Чимеевской Божией Матери 
было совершено  молебное пение. 

С проповедью к прихожанам обратился прото-
иерей Михаил Артёмов. Надо сказать, что для отца 
Михаила этот день был праздничным вдвойне: 
ровно 20 лет назад здесь, в монастыре, в  празд-
ник иконы Божией Матери Казанская прошла его 
иерейская хиротония.

Священник напомнил историю явления в Каза-
ни этой иконы в XVI столетии как одной из вели-
чайших святынь православного мира. 

По словам отца Михаила, Царица Небесная 
Своим перстом отметила Чимеево, явив здесь 
Свою Чимеевскую чудотворную икону, от кото-
рой, как от благодатного источника, люди черпа-
ют силу духовную. 

«Мы часто не задумываемся о том, что,  обра-
щаясь к Пресвятой Богородице, мы просим толь-
ко о помощи для себя лично и для своих родных. 
Но никто из нас не молится о том, чтобы Она по-
могла нам стать настоящими православными хри-
стианами, чтить и прославлять Бога, соблюдать 
Божии заповеди, ставить их на первое место, – вот 
в чём задача каждого православного человека», –
сказал священник.

В 13 часов в храме был совершен молебен с 
акафистом Пресвятой Богородице.

Наместник обители игумен Варнава (Ваулин)  
после богослужения поделился впечатлениями от 
престольного праздника, подчеркнув, что каждый 
год он проходит по-разному.  «Это происходит по-
тому, что обитающая здесь божественная благо-
дать не даёт нам погрузиться в некий сон, в рас-
слабление, не даёт привыкнуть к однообразию. 
Божественная благодать этого святого места по-
казывает нам наши недостатки, с которыми нужно 
справиться, показывает нам жизненные задачи, 
постоянно понуждает нас к работе над собой, дер-
жит нас в  духовном тонусе». 

Отец Варнава отметил, что в нынешнем году пре-
стольный праздник выпал на воскресенье и отли-
чался большим количеством паломников. «В храме 
было очень много народу. Более 160  человек при-
частились за Литургией Святых Христовых Таин, это 
своеобразный рекорд для нашего монастыря».

Наместник поблагодарил добровольных по-
мощников, которые трудятся во благо обители, от-
давая тем самым свою «десятину», которые вклады-
вают частицу души в благоустройство монастыря. 
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Круглый стол

Помещения под воскрес-
ную школу в городе Кургане 
на ул. Пичугина были переда-
ны в собственность епархии 
заводом «Корвет» более 15 
лет назад. В разное время в 
помещениях располагались 
отделы епархии, зал для цер-
ковных собраний, библиоте-
ка. Все притоны по соседству 
открылись значительно позд-
нее.

В 2019 году из-за высоких 
счетов на общедомовые ком-
мунальные услуги, выставля-
емых собственником других 
частей здания, предыдущее 
епархиальное руководство 
передало помещения в дар 
городской администрации. 
Вновь назначенный Управля-
ющий епархией митрополит 
Курганский и Белозерский Да-
ниил обратился к городским 
властям с просьбой вернуть 
помещения в пользование 
епархии. Сейчас там распо-
лагаются культурно-просве-
тительский центр, епархиаль-
ная библиотека и воскресная 
школа, кружки дополнитель-
ного образования и право-
славные курсы для взрослых.

Все эти годы Курганская 
епархия ремонтировала, обо-
рудовала и оплачивала по-
мещения за счёт собственных 
средств. Других помещений 
под большую воскресную 
школу, где обучается свыше 
100 детей, у епархии нет.

В статье издания «Феде-
ралПресс» приводится интер-
вью с руководителем одного 
из притонов, расположенных 
рядом с культурно-просвети-

тельским центром и воскрес-
ной школой епархии.

Некая елена утверждает, 
что за проституцию они «за 
руку не пойманы», намека-
ет, что может обратиться на 
епархию в суд за клевету, и 
предлагает переселить вос-
кресную школу в отдельное 
здание с огороженной терри-
торией.

«Школа епархии находится 
на самой криминальной ули-
це Кургана. Это все знают. Это 
ни для кого не секрет. На Со-
ветской и Пичугина много ба-
ров, спа-салонов и стриптиз-
клубов. В радиусе 100 метров 
находятся бары и такие же 
салоны. Почему предъявляют 
претензии именно к нам?» – 
говорит елена и добавляет, 
что если уберут салоны, то 
проституция будет все равно 
процветать.

Действительно, в этом 
районе, в самом центре го-
рода, регулярно происходят 
драки и убийства, работают 
притоны. Видимо, по логике 
хозяйки салона, из их крими-
нального района нужно отсе-
лить ещё и находящиеся в ша-
говой доступности Детскую 
художественную школу № 1 и 
театр кукол «Гулливер», чтобы 
торжеству союза криминала, 
проституции и алкобаров уже 
никто не мешал.

Угрожают епархии судом и 
собственники помещений, ко-
торые арендует притон. епар-
хия готова к этим процессам и 
широкой огласке, потому что 
речь идет о самом главном – 
защите наших детей.

К такой открытой и прин-
ципиальной позиции в Свя-
щенном Писании призывает 
первоверховный апостол 
Павел, чью память Церковь 
отметила 12 июля: «Испыты-
вайте, что благоугодно Богу, 
и не участвуйте в бесплодных 
делах тьмы, но и обличайте. 
Ибо о том, что они делают тай-
но, стыдно и говорить. Все же 
обнаруживаемое делается яв-
ным от света» (еф. 5:10-13).

В статье «ФедералПресс» 
также приводится коммента-
рий УМВД России по Курган-
ской области о том, что поли-
ция не имеет полномочий по 
закрытию и контролю деятель-
ности таких заведений. Вместе 
с тем полицейские в Ростове и 
Ханты-Мансийске, Подмоско-
вье и екатеринбурге, Омске и 
Саратове, Красноярске и Том-
ске и многих других городах 
успешно закрывают за органи-
зацию занятием проституцией 
точно такие же, как и в Кургане, 
притоны, скрывающиеся под 
вывеской салонов эротиче-
ского массажа. Мы намерены 
запросить у правоохраните-
лей всю необходимую инфор-
мацию и передать ее коллегам 
из Кургана. 

Также Курганская епархия 
обратится к органам феде-
ральной законодательной 
власти, чтобы были внесены 

изменения в законодатель-
стве, четко определено поня-
тие «проституции» и «платных 
интимных услуг». После этого 
ни один организатор притона 
уже не сможет найти лазейки 
для сокрытия своей незакон-
ной и развращающей обще-
ство деятельности и ответит 
по всей строгости закона.

Наши инициативы под-
держивают правительство 
Курганской области, адми-
нистрация города Кургана, 
федеральные СМИ, члены 
Совета Федерации РФ и Госу-
дарственной Думы РФ, право-
охранительные органы.

Жители Зауралья, извест-
ные своими крепкими нрав-
ственными устоями, в Год 
семьи, объявленный Прези-
дентом России Владимиром 
Владимировичем Путиным, 
сделают выбор, каким мы хо-
тим видеть наш город и нашу 
область. Местом, где плодятся 
притоны, растет алко- и нар-
которговля, процветает кри-
минал? Или местом, где наши 
дети получают прекрасное 
образование, нравственное 
воспитание и, не боясь, ходят 
на учёбу?

Отдел  
по взаимоотношениям 

Церкви с обществом и СМИ 
Курганской епархии.

По благословению митрополита Курган-
ского и Белозерского Даниила в заседании 
приняли участие наместник Свято-Казанско-
го Чимеевского мужского монастыря игумен 
Варнава (Ваулин), казначей Курганской епар-
хии иеродиакон Эраст (Тугульбаев) и  пред-
седатель епархиальной ревизионной комис-
сии иерей Михаил Сычков.

Департамент здравоохранения представ-
ляли заместитель директора Сергей Греч-
косей, начальник отдела лицензирования, 
организации медицинской помощи и реа-
лизации государственных программ Марина 
Непрозванных и начальник отдела организа-
ции медицинской помощи взрослому насе-
лению Гульнара Сагадеева.

Представители департамента ознакомили 
священников с правовыми документами и 

рассказали, что в соответствии с Федераль-
ным законом «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» патоло-
го-анатомическое вскрытие не производится 
по религиозным мотивам при наличии пись-
менного заявления супруга или близкого 
родственника, а при их отсутствии – иных 
родственников либо законного представите-
ля умершего или при волеизъявлении самого 
умершего, сделанном им при жизни, за исклю-
чением случаев, предусмотренных законом.

Министерство здравоохранения России 
в письме от 27 декабря 2019 г. указало, что 
патолого-анатомическое бюро обязано при-
нять исчерпывающие меры для получения 
информации о волеизъявлении умершего 
священнослужителя или монашествующего, 
либо его законных представителей. 

Департамент здравоохранения Курган-
ской области рекомендовал Курганской ми-
трополии своевременно предоставлять в 
соответствующее патолого-анатомическое 
бюро информацию о волеизъявлении усоп-
шего священнослужителя или монашеству-
ющего. Вышеуказанное волеизъявление воз-
можно оформить при жизни нотариально 
либо удостоверить в лечебном учреждении.

В ходе встречи священники подчер-
кнули необходимость благоговейного от-
ношения к телу усопшего, как священно-

служителя, так и каждого православного 
христианина. 

Таким образом, закон разрешает не про-
изводить патолого-анатомическое вскры-
тие тела, если покойный при жизни сделал 
соответствующее волеизъявление либо на 
этом настаивают родные или законные пред-
ставители усопшего (исключительно по ре-
лигиозным мотивам) и при этом не имеется 
обстоятельств, при которых такое вскрытие 
проводится обязательно и независимо от во-
леизъявления умершего или его близких.

Поздравления 
и подарки
В День семьи, любви и верности представители Кур-
ганского регионального отделения Союза православ-
ных женщин посетили областной перинатальный 
центр и вручили подарки находящимся там недавно 
родившим мамочкам.

Делегация в составе председателя отделения СПЖ На-
тальи Катайцевой, заместителя председателя Светланы 
Муратовой, члена актива Татьяны Маковеевой, а также 
сестры милосердия Богоявленского собора Ольги Мед-
ведевой и фотографа пресс-службы Курганской епархии 
Сергея Абалмасова посетила палаты на 5-м этаже центра, 
где располагается послеродовое отделение.

В палатах находятся по 1–2 мамы со своими малышами. 
Каждую из них визитёры поздравляли с праздником, же-
лали здоровья мамам и деткам.

«Мы, представители Союза православных женщин,  
искренне желаем вам, чтобы семья ваша крепла и увели-
чивалась, пополнялась такими же прекрасными крошеч-
ками, как этот ваш сыночек, будущий защитник. Божией 
помощи вам!» – сказала Наталья Катайцева мамочке, кото-
рая родила первого сына, Кирилла, и вручила ей большую 
упаковку памперсов, крестильную рубашечку,  иконочку 
ангела-хранителя и книжечку святителя Николая Серб-
ского «Объяснение десяти заповедей».

Такие же подарки получили и остальные женщины, на-
ходившиеся в этот день в отделении. Здесь были не толь-
ко жительницы Кургана, но и Шадринска, Петухово, Лебя-
жья, Альменево. Практически половина женщин родили  
третьего ребёнка и стали многодетными мамами.  

Члены СПЖ не только поздравляли и вручали подарки, 
но и отвечали на вопросы, когда и где можно покрестить 
дитя, что для этого нужно сделать, к кому обратиться. Ви-
зитёры охотно делились своим богатым опытом. К при-
меру, Светлана Анатольевна Муратова недавно в седьмой 
раз стала бабушкой, и все её внуки – крещены.

Сопровождавшая представителей СПЖ заместитель 
главврача по работе с сестринским персоналом елена 
Бородина сказала в завершение визита: «Мы очень рады, 
когда такие организации приходят к нам, это приятно и  
нам, медперсоналу, и самим женщинам, что о них помнят, 
особенно в День семьи, любви и верности. Женщинам  
важно, что о них заботятся не только во время беремен-
ности, но и в послеродовом периоде. Для них это и мо-
ральная, и материальная поддержка».

соблюдать закон

В связи с продолжающимися публикациями в феде-
ральных и региональных СМИ на тему  «соседства» 
епархиальной воскресной школы и салона с интим-

ными услугами, пресс-служба Курганской епархии по 
благословению митрополита Курганского и Белозерско-
го Даниила уполномочена заявить следующее:

17 июля в Департаменте  здравоохранения Курганской области состоялся круглый стол 
по вопросам волеизъявления на проведение или не проведение патолого-анатомиче-
ских вскрытий тел почивших священнослужителей.
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иерей александр Кармакулов: 

«на сво у теХ, Кто верил  
в бога, вера усиливаетсЯ»

Клирик Благовещенского храма города 
Кургана иерей Александр Кармакулов 
– шестой по счёту священник Курган-

ской епархии, исполнявший пастырское 
окормление казаков-добровольцев в зоне 
специальной военной операции. 

Вернувшись домой в конце июня, отец 
Александр рассказал о своём служении в зоне 
СВО.

– Из дома я выехал 5 апреля. Две недели мы 
были на тренировочной базе под Ростовом, а 
22 апреля заехали за линию боевого столкно-
вения (ЛБС).

Я был в составе отряда «БАРС-15». Священ-
ническая деятельность моя началась прямо на 
Кадамском полигоне, где покрестил 5 человек. 
Бойцы сами об этом попросили. Один из них – 
казах. Были люди не только из нашего «БАРСА», 
крестил всех, кто подходил ко мне и изъявлял 
желание.

ещё мне довелось отправлять с полигона на 
ЛБС уже прошедших подготовку бойцов и тех-
нику. «БАРСЫ» уходили рано, в 5 часов утра, с 
ними проводил обедню с причастием, а после 
– молебен на отправку и окропление святой 
водой. Об этом меня попросил командир пол-
ка, он тоже присутствовал на богослужениях.

Испытания Кадамом выдержали не все до-
бровольцы. Во-первых, жара, сердечники не 
смогли её перенести, а во-вторых, ежеднев-
ные интенсивные тренировки: надеваешь на 
себя броник, всё снаряжение – это 30 кг, и 10 
км марш-бросок, затем силовые тренировки – 
упор лёжа и прочие.

Мне очень помогло избежать мозолей и 
волдырей то, что я привёз свои берцы, к кото-

рым ноги привыкли, ну и то, что в своё время 
служил в ВДВ. 

Мы, кто справился с 2-недельным слажива-
нием, поехали на двух КаМАзах на место дис-
локации. И как только мы подъехали к блин-
дажам, сразу где-то что-то рвануло (смеётся). 
Шёл дождь, прилетело что-то непонятное и 
рвануло неподалёку. Мы быстро попрятались 
по блиндажам. 

Наше подразделение находилось в посёл-
ке Корсунь, при мне это была так называемая 
жёлтая зона. (Желтая зона представляет собой 
область, которая находится вдали от прямого 
огня противника и несет минимальную опас-
ность получения ранений. В этой зоне име-
ются достаточные возможности для оказания 
первой помощи, так как и раненый, и оказы-
вающий помощь находятся в относительной 
безопасности. – Ред.). Сейчас военная полиция 
делает всё, чтобы там даже военных не оста-
лось. Рядом находятся енакиево, Донецк, Ма-
кеевка.

Ночь я провёл в блиндаже, а на следующий 
день меня перевели в дачный домик. В нём 
когда-то жили священники Давид Меньщиков 
и Сергий Алексеев, которые ездили на СВО до 
меня. От них остался оборудованный домо-
вой храм. Кроме того, недостающее церков-
ное имущество я с собой привез – секретарь 
епархии протоиерей Михаил Кучеров по моей 
просьбе выделил необходимое из епархи-
альных запасов. Какое-то время мне помогал 
служить чтец – раненый солдат из «БАРСА-15», 
из Тольятти. Этот домик был моим основным 
местоположением, оттуда я ездил в подразде-
ления. 

– Сколько людей к вам на службу прихо-
дило?

– В отряде постоянно проходит ротация 
состава. Это же добровольческое подразде-
ление, из него можно выйти в любой момент. 
Контрактники и мобилизованные уйти не мо-
гут, только в отпуск, да и то не всегда и не все. 
Здесь же постоянно меняются люди, руковод-
ство. Я не успевал уследить за количественным 
составом. За моё там пребывание 2 замполита 
сменилось, в таком постоянном движении тя-
жело ориентироваться.

– С кем и на чём вы выезжали в подразде-
ления?

– С замполитом на обычном уазике, выезжа-
ли из Корсуни в Красногоровку. Я был первым 
священником, который так далеко заезжал на 
ЛБС. Красногоровка – некогда богатый, но сей-
час разрушенный посёлок. Там были ДК, дет-
ский сад, школа, храм с двумя престолами (у 
меня есть храмовый служебник оттуда). Сейчас 
там нет мирных жителей. Там только недавно 
закончились обстрелы «с птиц» (беспилотных 
летающих аппаратов – Ред.). ездили мы только 

в сумерки – опасная зона, «птицы» летают, об-
стреливается артиллерией. Дорогой смерти 
ее называют, лежит покореженный транспорт. 
Я не видел врагов, так как вся война ведется 
дистанционно. есть серая зона, посередине 
посёлок, который почти полностью снесли 
“артой”, “птицами”. В эту зону не могут войти 
ни та, ни эта сторона. Красногоровку пытались 
вычистить в ноль, но особенность украинской 
застройки – под домами большие разветвлён-
ные подвалы, в которых можно заплутать.

В Красногоровку я первый раз ездил на Пас-
ху, потом – перед Вознесением. На Пасху при-
возил и куличи, и крашеные яйца, наш зам. по 
тылу приготовил всё необходимое. В Красного-
ровке я провёл службу, комбат и весь «БАРС» 
присутствовали, всё было сделано как надо.

ещё в Макеевку увозили гуманитарку; по-
сетил штаб артиллеристов. Штаб находится в 
подвале разрушенного многоэтажного дома, 
на стене висят 5 экранов, на мониторы выво-
дится видео с квадрокоптеров, зависших над 
полем, при мне наблюдатели заметили вышед-
ший откуда-то украинский танк, открыли огонь 
и начали вести боевые действия. Всё это про-
исходит в режиме онлайн.

Посетил наших артиллеристов-«БАРСОВ», 
у них всё попроще, современных технологий 
нет, у них есть антидроновая группа. Побывал в 
Горловке, это самый обстрелянный город, там 
до сих пор всё закрыто, рядом происходят бо-
евые действия. Везде опасно, всё летает. Но по 
мирным автомобилям стараются не бить, хотя 
на дороге смерти много и мирных машин под-
бито, видно, не в тот час поехали. 

Мне посчастливилось: когда я приехал, наши 
ещё сидели в Красногоровке, при мне фронт на-
чал сдвигаться в сторону Очеретино. Я рад, что 
всех успел причастить, – более 50 человек, про-
шёл за день 10 км, до второго отряда пришлось 
топать пешком. В связи с передислокацией были 
сняты РЭБы (радиоэлектронная борьба), и когда 
мы приехали, уже «птица» летала над нами, раз-
ведала, а к вечеру прилетел дрон-камикадзе, но 
его сбили, он где-то там взорвался.

ещё я в Красногоровке побывал на так назы-
ваемой ресничке – холм с деревьями, где были 
построены блиндажи. Из них начали доставать 
200-х, погибших в полях. Про то, сколько во-
обще убитых, трудно сказать – очень большие 
территории серой зоны, куда нет доступа. 
Оттуда никто убитых не забирает, это опасно 
для эвакуационной команды – вместо одного 
двухсотого можно получить ещё несколько 
раненых и убитых. А как фронт сдвинулся, их 
начали доставать. Там я провёл литию по на-

шим бойцам, которых вытащили и опознали по 
медальонам. 

Побывал в штурмовом отряде «ШтормZ». 
Там люди либо из тюрьмы, либо нарушившие 
закон во время службы. Типа штрафбата Вели-
кой Отечественной войны. Раньше они при-
надлежали ЧВК «Вагнер», оттуда можно было 
легко пойти на помилование – сначала через 
2–3 месяца, потом через полгода. Ребята уча-
ствуют в самых тяжелых и опасных штурмах, то 
есть реально идут на смерть. 

– Вы в своё время служили в армии. Это 
помогло вам сейчас?

– Да, помогло. Очень сильно переживал, ког-
да первый раз поехал в Колмогоровку, второй 
раз – ещё сильнее. Первый раз – ещё не знаешь, 
куда едешь, второй – уже знаешь, и от этого ре-
ально страшно. Но переживания потом отсту-
пают, я на Пасху там ходил уже без каски, была 
мысль – надо до ребят добраться, поздравить, 
окропить святой водой. Было опасно? Конечно! 
Я был в красном облачении, хорошо виден.

– Как решались ваши бытовые вопросы?
– У меня был небольшой продуктовый 

склад, я в еде не нуждался. Мы жили на консер-
вах, обычная солдатская еда. Мыться, стирать 
приходилось на улице. Нагреешь воды, вот 
тебе и душ. Там было уже плюс 30, иногда было 
прохладно ночью, но на этот случай был обо-
греватель.

– Приходилось вам слышать про случаи 
чудес во время боевых действий?

– Мне много историй рассказывали о чудес-
ном спасении. Вот одна из них: в подвал дома 
залетел кумулятивный заряд, не разорвался, 
остановился, уперевшись в икону Николая Чу-
дотворца. Люди остались живы. Констатирую 
факт, что на войне молящийся человек, достой-
ный и честный перед Богом и людьми, живёт 
дольше. Первыми погибают те, кто с мораль-
ной точки зрения нечист.

Другой случай: боец рассказывал, что по-
лучил ранение в ноги, дополз до ближайшего 
блиндажа, свалился туда, чтобы его “птица” не 
сбила. В блиндаже была икона пресвятой Бого-
родицы, стал молиться, просить у Бога помощи, 
чтобы костыли найти и добраться до эвакуации. 
Начал выползать из блиндажа – слева костыль 
стоит, справа костыль стоит. Так он и выбрался. 

– Недавно наш владыка Даниил высту-
пал на «Спасе», ему задали вопрос: правда 
ли, что священники, вернувшиеся со СВО, 
говорят о том, что на фронте совсем дру-
гое отношение к Богу?

– Скажу так: у тех, кто верил в Бога, вера уси-
ливается, у тех, кто не верил, начинается поиск 
Бога.

– Что более всего вам запомнилось? 
– Выхожу я из своего домика в подряснике, 

едет уазик. Машина как будто из ада вырва-
лась – вся в дырах от обстрелов, как решето, 
и сидящие в ней солдаты с сумасшедшими от 
переживаний глазами остановились и просят: 
«Батюшка, благослови нас!» Это мне так запом-
нилось! Я понимал, что моё благословение для 
них, может быть, последнее в жизни.

– Не пожалели, что съездили на СВО? 
– Я еще раз собираюсь поехать! если влады-

ка благословит, если всё сложится, то поеду. А 
вообще – я получил тот опыт, который мне был 
очень нужен. 

Беседовала Татьяна Маковеева.



4 Православное Зауралье
№ 7 (106) июль 2024 годаСЛУЖеНИе МИТРОПОЛИТА ДАНИИЛА

Юбилей

Встреча

Торжества

Телевидение

сотрудничество 
продолжается
Митрополит Курганский и Белозерский 
Даниил встретился с губернатором Кур-
ганской области Вадимом Шумковым.

В традиционной рабочей встрече, которая 
прошла в правительстве Курганской области, 
также принял участие председатель епархи-
ального отдела по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ Михаил Насонов.

Глава Курганской митрополии и губер-
натор Зауралья обсудили ряд направлений 
церковно-государственного сотрудничества.

Среди них: строительство здания, где бу-
дет располагаться общеобразовательная 
гимназия имени святого благоверного князя 
Александра Невского; восстановление хра-
ма Святого Духа в посёлке Смолино, планы 
по реставрации церквей и монастырей, ко-
торые являются объектами культурного на-
следия, деятельность Всемирного русского 
народного собора (ВРНС).

Также владыка и Вадим Михайлович дого-
ворились о проведении в ближайшее время 
Экспертного совета по сохранению и укре-
плению традиционных российских духовно-
нравственных ценностей.

Глава митрополии также поблагодарил 
губернатора за согласие стать Сопредседате-
лем Курганского отделения ВРНС и поддерж-
ку соборных начинаний.

Всемирный русский народный собор был 
создан в мае 1993 года. его рождение состо-
ялось в трудный период национальной исто-
рии, когда русский народ остро нуждался в 
объединении. На протяжении долгих веков 
русские проживали на территории одной 
страны, были объединены общей государ-
ственностью и общими духовными ценно-
стями. Начиная с 1991 года русские стали 
разделённым народом, о чем было прямо 
сказано уже в одном из самых первых заяв-
лений Собора.

«вечер 
на «спасе»
Митрополит Курганский и Белозерский 
Даниил принял участие в передаче «Ве-
чер на «Спасе».

С ведущим программы Андреем Афана-
сьевым владыка Даниил  обсудил вопросы, 
как быть, если законы государства не соот-
ветствуют духовным законам, как решать 
проблемы миграции, как отразилось на за-
уральской пастве проведение специальной 
военной операции, какой опыт получают свя-
щенники, вернувшиеся из зоны СВО, и другие.

18 июля, в день праздни-
ка обретения честных 
мощей преподобного 

Сергия, игумена Радонежского 
(1422), Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл совершил Божественную 
литургию на Соборной площа-
ди Свято-Троицкой Сергиевой 
лавры.

Торжественное богослуже-
ние совершалось перед чтимой 
иконой преподобного Сергия 
Радонежского. Для совершения 
праздничных всенощного бде-
ния и Божественной литургии на 
Соборной площади был устроен 
помост, а перед Успенским собо-
ром лавры – престол под сенью.

Среди сонма архиереев Рус-
ской Православной Церкви его 
Святейшеству сослужил и митро-
полит Курганский и Белозерский 
Даниил, который провел в лавре 
17 лет, из них 13 лет – благочин-
ным, и до сих пор по духовному 
родству является братом обите-
ли.

За богослужением молился 
сенатор РФ от Курганской обла-
сти Сергей Николаевич Муратов 
с супругой и внуками.

В организации празднич-
ных мероприятий в Сергиевом 

Посаде приняли участие рос-
гвардейцы. Для паломников и 
волонтеров они предоставили 
раскладные кровати и полевые 
постельные принадлежности, 
развернули палаточный городок 
и продовольственный пункт для 
приготовления горячего питания 
на полевых кухнях. Охрану обще-
ственного порядка в ходе много-
тысячного пешего крестного 
хода «От Государя к Преподобно-
му» обеспечили сотрудники вне-
ведомственной охраны, ОМОН 
«Пересвет» и военнослужащие 
столичного соединения Цен-
трального округа Росгвардии.

Патриаршее богослужение 
транслировалось в прямом эфи-
ре телеканалов «Союз» и «Спас», 

а также на официальном сайте 
Русской Православной Церкви 
Патриархия.ru.

На сугубой ектении были воз-
несены особые прошения, Свя-
тейший Патриарх Кирилл прочи-
тал молитву о Святой Руси.

Святейший Владыка, члены 
Священного Синода Русской 
Православной Церкви и иерархи, 
прибывшие на праздник в лав-
ру, совершили молебен Игумену 
земли Русской.

С помоста на Соборной пло-
щади Предстоятель Русской 
Православной Церкви обратился 
к пастве с Первосвятительским 
словом. В частности, Патриарх 
сказал: «Попытка создать благо-
получный процветающий мир, 

изгнав из него Бога, бессмыслен-
на. И радуюсь тому, что все более 
и более народ наш это понимает. 
На своем личном опыте люди 
укрепляются в вере, ведь многие 
осознают, что действительно, как 
говорит русская пословица, без 
Бога – ни до порога, ничего сде-
лать по-настоящему не удается».

«Молитвами святого пре-
подобного и богоносного отца 
нашего Сергия, игумена Радо-
нежского, чудотворца, да хранит 
Господь землю нашу, Церковь 
нашу, правителей наших, народ 
наш от всякого зла. Аминь!» – за-
вершил Святейший Владыка 
свою проповедь.

Затем Святейший Патриарх 
Кирилл проследовал в Троицкий 
собор обители, где приложился 
к честным мощам преподобного 
Сергия и поклонился иконе Свя-
той Троицы, написанной препо-
добным Андреем Рублевым. 

Предстоятель Русской Церкви 
кратко побеседовал с участника-
ми международного съезда «Со-
дружество православной моло-
дежи», проходящего в Сергиевом 
Посаде в эти дни. Православная 
молодежь преподнесла его Свя-
тейшеству вырезанную из дерева 
Курскую Коренную икону Божией 
Матери.

По материалам сайта 
Патриархия.ру.

Вечером 20 июля, в канун 
празднования явления иконы 
Пресвятой Богородицы во граде 
Казани (1579), состоялось все-
нощное бдение в Казанском ка-
федральном соборе. 

Перед началом соборной мо-
литвы глава Татарстанской ми-
трополии митрополит Казанский 
и Татарстанский Кирилл посетил 
выставку «Казанская икона Бо-
жией Матери в истории России», 
организованную на площади 
перед кафедральным собором. 
Выставочный проект подготовил 
Музей Казанской епархии.

В праздничном богослужении 
приняли участие 17 иерархов 
Русской Православной Церкви, 
в их числе – митрополит Курган-
ский и Белозерский Даниил.

На утрене архипастыри и ду-
ховенство прочитали акафист 
Пресвятой Богородице перед 
чтимым списком Казанской ико-
ны Божией Матери.

Помазание освящённым еле-
ем осуществлялось в трёх приде-
лах Казанского собора.

В воскресенье, 21 июля, в 
праздник явления иконы Пресвя-
той Богородицы во граде Казани 
(1579), в Благовещенском соборе 
Казанского кремля перед чти-

мым списком Казанской иконы 
Божией Матери, переданным в 
Казань из Ватикана в 2005 году, 
было совершено молебное пе-
ние. Затем начался общегород-
ской крестный ход со святыней от 
Благовещенского собора к месту 
обретения чудотворного образа 
– в Казанский кафедральный со-
бор Казанского Богородицкого 
мужского монастыря.

За Литургией молились мона-
шествующие Казанской епархии, 
многочисленные прихожане 
храмов столицы Татарстана и па-
ломники. В богослужении при-
нимал участие клирик Курган-
ской епархии иеродиакон Эраст 
(Тугульбаев) и молился сенатор 
РФ от Курганской области Сер-
гей Муратов.

Праздничное богослужение 
транслировалось в прямом эфи-
ре на православном телеканале 
«Союз» и в сообществе «Право-
славие в Татарстане» социальной 
сети «ВКонтакте». Для удобства 
большого количества верующих 
на площади перед собором был 
установлен экран, на котором ве-
лась трансляция торжеств.

На мирной и сугубой ектениях 
были вознесены молитвы о рос-
сийском воинстве и о мире. 

По запричастном стихе пропо-
ведь произнёс архимандрит Сав-
ва (Мажуко).

Митрополит Кирилл привет-
ствовал гостей и поздравил веру-
ющих с праздником. 

Также глава Татарстанской 
митрополии выразил благодар-
ность людям, трудами которых 
возрождён Казанский собор, за-
тем состоялось вручение Патри-
арших и епархиальных наград.

По окончании Литургии уча-
ствовавшие в богослужении 
архипастыри проследовали на 
могилу митрополита Феофана 
(Ашуркова), расположенную за 
алтарём Казанского собора, где 
пропели «Вечную память».

По традиции на территории 
Богородицкой обители для при-
хожан и паломников были орга-
низованы праздничная трапеза и 
культурно-просветительская про-
грамма. Добровольцы Казанской 
епархии провели благотворитель-
ные мероприятия, во время кото-

рых собирались пожертвования 
на нужды многодетных семей и на 
социальные проекты.

Напомним, что чтимый спи-
сок Казанской иконы Божией 
Матери, переданный в Россию из 
Ватикана, постоянно пребывает 
в иконостасе правого придела 
Казанского собора. Рядом со свя-
тыней хранится серебряная риза, 
в которой до 1904 года находи-
лась подлинная икона Пресвятой 
Богородицы, явленная в Казани в 
1579 году.

В этом году верующие молит-
венно вспоминают 445-летие 
явления чудотворного Казан-
ского образа Царицы Небесной 
и третью годовщину великого 
освящения воссозданного Казан-
ского собора на месте явления 
святыни.

По материалам  
информационно- 

просветительского сайта  
Татарстанской митрополии.

в ПрестолЬныЙ ПраЗДниК 
троиЦе-сергиевоЙ лавры

445-летие явления Казанской иконы 
божией матери
Митрополит Курганский и Белозерский Даниил участвовал в 
праздновании 445-летия явления Казанской иконы Божией Ма-
тери, которое проходило в столице Татарстана городе Казани 20 
и 21 июля.
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Помощь обители

Торжества

новые информаЦионные ДосКи

Женской обители села 
Верхняя Теча Катайского 
района в  прошлом году 
вернули историческое на-
звание – Верхтеченский 
Свято-Троицкий женский 
монастырь. До этого вре-
мени монастырь называли 
Свято-Введенским. 

Члены КРО ИППО заказа-
ли  информационные доски 
с новым названием. Доски 
были изготовлены в литей-
ной мастерской члена Кур-

ганского отделения ИППО 
Ивана Дубровина.

В день открытия досок 
состоялось выездное за-
седание Совета КРО ИППО 
в стенах монастыря, насто-
ятельница которого – игу-
менья Михаила (Шульцева) 
– также является действи-
тельным членом ИППО.

Для участников выезд-
ного Совета организовали 
экскурсию по территории 
монастыря, рассказали об 

истории обители и о ее осно-
вательнице Ксении Зыряно-
вой (в монашестве – игуме-
нья евсевия). 

После экскурсии  около 
входных врат обители про-
шла торжественная церемо-

ния открытия информацион-
ных досок. 

На заседании Совета с 
приветственным словом 
выступил руководитель 
регионального отделения 
Общества Александр Брю-

ханов. епископ Шадринский 
и Далматовский Владимир, 
действительный член ИППО, 
благословил работу заседа-
ния.

Настоятельница обители 
игуменья Михаила (Шульце-
ва) поделилась информаци-
ей о жизни и деятельности 
монастыря.

Участникам совещания  
был показан фильм о Верхте-
ченской обители.

Александр Брюханов под-
вёл итоги работы региональ-
ного отделения за первое 
полугодие 2024 года, расска-
зал о задачах по подготовке 
к 207-й годовщине со дня 
рождения архимандрита Ан-
тонина (Капустина).

В этот день ряды Кур-
ганского отделения ИППО 
пополнились новыми чле-
нами. Были вручены благо-
дарственные письма ме-
ценатам Верхтеченского 
женского монастыря, почет-
ным членам Курганского от-
деления ИППО Марине Лу-
зан, Олегу Попову и Федору 
Ярославцеву.

Александр Брюханов так-
же вручил благодарственное 
письмо матушке-настоятель-
нице женской обители игу-
менье Михаиле – за большой 
личный вклад в дело вос-
становления и сохранения 
исторического и культурного 
наследия Зауралья, возрож-
дения духовных традиций.

Торжества начались с Боже-
ственной литургии в Спасо-Пре-
ображенском соборе, которую 
возглавил епископ Шадринский 
и Далматовский Владимир, дей-
ствительный член ИППО.

После богослужения  состоял-
ся общеепархиальный крестный 
ход с иконой благоверных су-
пругов и ковчегом с частицей их 
святых мощей. Он прошёл через 

весь город – от Спасо-Преобра-
женского собора до набережной 
реки Исеть, где располагается па-
мятник Петру и Февронии Муром-
ским, освящённый два года назад. 

У памятника святым князьям 
епископ Владимир вознёс молитву 
Петру и Февронии Муромским. За-
тем владыка вручил Патриаршие 
знаки Материнства различных 
степеней многодетным матерям, 

воспитывающим в православной 
вере пять и более детей.  

Среди почётных гостей  
праздника был депутат Курган-
ской областной Думы, руково-
дитель Курганского отделения 
ИППО Александр Брюханов.

«Этот праздник не зря при-
шел в нашу жизнь, он необхо-

дим. Сегодня многое в Курган-
ской области и по всей стране 
делается для поддержки много-
детных семей. Давайте укре-
пляться в семьях, показывать 
пример, как это нужно делать, 
и растить новые поколения», – 
сказал Александр Александро-
вич.

Поклонный крест  
в мингалях
Члены Курганского регионального отде-
ления ИППО приняли участие в освяще-
нии поклонного креста возле села Минга-
ли Шадринского округа.

Поклонный крест был установлен и освя-
щен 21 июня, в день почитания иконы Казан-
ской Божией Матери. Чин освящения провел 
клирик Спасо-Преображенского собора г. Ша-
дринска иерей Дмитрий Юдин. 

День для проведения церемонии был вы-
бран не случайно: в селе находится храм Ико-
ны Казанской Божией Матери, построенный в 
1863 году. Во времена богоборчества в храме 
был клуб, а потом своды старой постройки по-
степенно разрушились. 

Недавно в Мингалях появилась инициатив-
ная группа жителей, куда вошли местная моло-
дёжь и члены КРО ИППО. Они провели суббот-
ник на территории храма, закрыли от дождей 
и разрушения окна, установили двери в пустой 
проем. На стене храма появился информаци-
онный стенд, посвященный его истории.

Местные жители Вячеслав Камышев и Ви-
талий Злодеев изготовили в своей столярной 
мастерской поклонный крест и организовали 
чин освящения.

После освящения креста в стенах минга-
левского храма состоялся молебен Пресвятой 
Богородице. 

Освящение креста привлекло местных жи-
телей и гостей из других населенных пунктов. 
Радость события с жителями Мингалей разде-
лили члены КРО ИППО во главе с председате-
лем Александром Брюхановым, представители 
местной исполнительной власти и СМИ.

В храме Преображения Господня села Батури-
но Шадринского округа, на родине архиман-
дрита Антонина (Капустина), 21 июля состоялся 
престольный праздник в честь Казанской ико-
ны Божией Матери.

Службу возглавил настоятель храма иерей Кон-
стантин Стерхов, действительный член Курганского 
регионального отделения ИППО.

В богослужении приняли участие председа-
тель Курганского регионального отделения ИППО 
Александр Брюханов и члены отделения, для ко-
торых Спасо-Преображенский храм в Батурино 

является домовым храмом, а также паломники из 
Шадринска.

Александр Брюханов напомнил в своём привет-
ственном слове, что с Казанской иконой Божией 
Матери связано несколько важных событий в исто-
рии нашей страны. «К ней обращаются с молитвой и 
просьбой о защите Отечества, и поэтому существует 
огромное почитание этой иконы по всей Русской 
земле. И сейчас, и всегда наша сила – в единении во-
круг нашей культуры и православных традиций», – 
сказал Александр Александрович.

После богослужения состоялся крестный ход во-
круг храма. Праздник завершился общей трапезой.

в День семьи, любви 
и верности

Престольный праздник

28 июня благодаря членам Курганского отделения 
ИППО в Верх-Теченском монастыре появились ин-
формационные доски с новым названием обители.

Знакомство с историей

Члены Курганского отделения 
Императорского Православ-
ного Палестинского общества 
приняли участие в Крестов-
ско-Ивановской ярмарке.

Ярмарка проходит на исто-
рическом месте – в селе Кре-

стовском Шадринского муници-
пального округа, неподалеку от 
храма Иоанна Предтечи. 

Члены Курганского отделе-
ния Общества по традиции по-
следних лет организовали на 
ярмарке свою палатку, где рас-
сказывалось об истории ста-

рейшей в России общественной 
организации. Многочисленные 
фотографии стендов знакомили 
с проектами, которые реализу-
ются под эгидой ИППО в Заура-
лье.

Особый интерес у посетите-
лей ярмарки вызывала личность 
создателя Русской Палестины 
архимандрита Антонинина (Ка-
пустина), а также история воз-
рожденного благодаря усилиям 

ИППО в селе Батурино Шадрин-
ского округа Спасо-Преобра-
женского храма.

Палатку ИППО посетили пер-
вые лица Курганской области, 
духовенство, депутаты Курган-
ской областной Думы, члены 
ИППО и десятки гостей празд-
ника. Александр Брюханов зна-
комил посетителей с главными 
направлениями работы регио-
нального отделения Общества.

на Крестовской ярмарке

8 июля в городе Шадринске прошли праздничные меропри-
ятия  в память о святых благоверных супругах князе Петре и 
княгине Февронии Муромских.

Страницу подготовила Татьяна Маковеева.
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Благое дело

Дар

Встреча

Богослужение

Крестный ход

Акция

В селе Усть-Суерском 
Белозерского муници-
пального округа идёт 

восстановление храма во 
имя святителя Николая 
Чудотворца, который был 
освящён в 1800 году. 

Ремонт кровли церк-
ви начался в декабре 2022 
года. Строительно-монтаж-
ные работы по покрытию 
крыши кровельной сталью 
финансировались благотво-
рительным фондом «Чиме-
евская святыня», занимав-

шимся восстановлением 
храм Казанской иконы Бо-
жией Матери в Чимеевском 
монастыре.

В этом году в праздник 
Святой Троицы после Боже-
ственной литургии состоял-
ся чин освящения куполов и 

крестов, которые затем были 
установлены на храм. Кроме 
того, в течение нескольких 
недель люди собрали более 
полумиллиона рублей на из-
готовление окон верхнего 
храма. 

Отметим, что восстанов-
ление храма началось по 
инициативе губернатора 
Вадима Шумкова. «Село Усть-
Суерское. Восстановили древ-
ний Никольский храм. Вот та-
кая вот получилась красота!!! 
Спасибо всем, кто помогал 
и принимал участие. Вы все 
большие молодцы!» – написал 
на днях в своём телеграм-ка-
нале Вадим Михайлович.

Традиционный Николь-
ский крестный ход с чудо-
творной Утятской иконой 
Святителя Николая от Курга-
на до села Утятского, который 
проводится в Курганской 
области с 2001 года, в этом 
году было решено отменить 
из-за разрушения моста че-
рез реку Тобол во время на-
воднения.

Божественную литургию 
в Богоявленском храме села 
Утятского возглавил благо-
чинный Южного округа иерей 
Константин Балин в сослуже-
нии благочинного Западного 
церковного округа протоие-
рея Михаила Артёмова, насто-
ятеля храма святого правед-
ного Иоанна Кронштадтского 

Кетовского района иерея 
Георгия Чиркова, клирика 
Богоявленского храма иерея  
евфимия Балина.

За богослужением молил-
ся находящийся на покое 
митрофорный протоиерей 
Николай Чирков, который в 
2000 году  стал организатором 
первого Никольского крест-
ного хода, ставшего с годами 
традиционным.

Богослужение началось с 
водосвятного молебна и ис-
поведи. Поклониться чудо-
творному образу святителя 
Николая приехали паломники 
из Кургана, Курганской обла-
сти и соседних регионов. 

После Литургии по уже 
сложившейся традиции по 

селу прошел крестный ход 
до места на реке Серебрянке, 
где в 1749 году был обретён 
чудотворный образ святите-
ля Николая. На этом святом 
месте духовенство вместе с 
народом пропели акафист 
святителю, приложились к 
иконе, священники окропили 
всех святой водой. 

По возвращении в храм 
хор пропел многолетие вла-
дыке, настоятелю прихода 
и всем присутствующим в 
храме.

В завершение богослу-
жения о. Константин побла-
годарил всех, кто приехал 
помолиться у чудотворного 
образа, и выразил надежду, 
что в следующем году удаст-
ся построить переправу че-
рез реку Тобол и зауральцы  
смогут, как раньше, пройти 
крестным ходом от Кургана 
до села Утятского. 

Затем иерей евфимий Ба-
лин пригласил всех палом-
ников на трапезу и благотво-
рительный концерт.

икона афонского письма
В храм преподобного Серафима Саровского города 
Кургана 7 июля была передана в дар древняя афон-
ская икона святого великомученика и целителя Пан-
телеимона.

Настоятель храма про-
тоиерей Иоанн Юшин рас-
сказал, что икона подарена 
частным лицом, пожелав-
шим остаться неизвестным. 
«Древний образ частично 
поруган и требует неболь-
шой реставрации. Икону 
встретили прихожане, со-
вершили с ней крестный ход 
вокруг храма, затем прошёл 
водосвятный молебен», – 
рассказал отец Иоанн.

разговор о жизненных 
ценностях
Настоятель храма Алексия Чело-
века Божия села Белозерского 
иерей Давид Меньщиков посетил 
загородный оздоровительный 
лагерь им. Коли Мяготина и про-
вёл встречу с подростками, отды-
хавшими на смене «Мы в Юнармии».

Отец Давид поговорил с участниками смены о жизнен-
ных ценностях, о религии и многом другом. В частности, 
он рассказал о своём пребывании в зоне СВО – отец Да-
вид окормлял казаков-добровольцев с октября 2023 года 
по январь 2024 года.

В ходе встречи ребята имели возможность задать священ-
нику интересующие их вопросы и получить на них ответы.

13 июля в двух городах – 
Кургане и в Москве – одно-
временно проведён анти-
абортный молебен. 

Инициатором этой акции 
стала Наталья Москвитина, 
лидер антиабортного дви-
жения и основатель фонда 
«Женщины за жизнь». Она 
является прихожанкой хра-
ма Александра Невского при 
Московском государствен-
ном институте международ-
ных отношений (МГИМО), 
и по благословению насто-
ятеля протоиерея Игоря 
Фомина в этом храме два 
года начали проводить ан-
тиабортные молебны пред 
иконой Вифлеемских мла-
денцев.

В этом году к молебну 
присоединились и курган-
цы. В храме Порт-Артурской 
Божией Матери 13 июля в 15 

часов одновременно с мо-
сквичами прихожане во гла-
ве с настоятелем протоиере-
ем Владимиром Алексеевым 
перед иконой Божией Мате-
ри «Феодоровская» просили 
Господа и Пресвятую Матерь 
о сохранении жизни детей 
до рождения.

В курганском храме на 

время молебна была орга-
низована информационная 
площадка с наглядным и 
раздаточным материалом в 
защиту жизни детей до рож-
дения. Эмбрионы на разном 
сроке развития, буклеты с 
информацией о негативных 
последствиях аборта для 
здоровья женщины, автор-

ские материалы из цикла 
«Семья – школа любви» были 
предоставлены православ-
ным психологом Надеждой 
Борисовой.

После молебна Наталья 
Москвитина написала в сво-
ем телеграм-канале: «Спаси-
бо за совместную молитву о 
прекращении детоубийства 
в нашей стране... Между 
нами было 2000 км, но мы их 
не почувствовали».

Надо сказать, что в Кур-
гане при Порт-Артурском 
храме действует Центр за-
щиты семьи материнства 
и детства «Обитель мило-
сердия». Именно здесь под-
держивают беременных 
женщин и помогают делать 
правильный выбор. 

Центр находится по адре-
су: город Курган, улица Ястр-
жембского, 41а, тел. 8 (922) 
677-88-48.

восстановление 
старинного Храма

в селе утятском
По благословению митрополита Курганского и Белозерско-
го в селе Утятском Притобольного района  7 июля  был со-
вершен малый крестный ход до места на реке Серебрянке.

В ночь с 16 на 17 июля на двух приходах Курганской 
епархии прошли богослужения, посвященные дню па-
мяти Царской семьи.

Семья императора Николая Второго была расстреляна 
106 лет назад, в ночь с 16 на 17 июля 1918 года, в екатерин-
бурге в подвале бывшего дома Ипатьева. 

Это трагическое для российской истории событие вто-
рой год подряд отмечают ночной службой на приходе 
святых Царственных страстотерпцев в селе Большое Ча-
усово Кетовского района.

Божественную литургию совершил настоятель при-
хода иеромонах Афанасий (Коренкин) в сослужении на-
стоятеля Алексеевского храма села Белозерского иерея 
Давида Меньщикова, клириков Александро-Невского ка-
федрального собора иеромонаха Капитона (Засыпкина), 
иеродиакона Эраста (Тугульбаева), а также клирика храма 
Рождества Христова г. Кургана диакона Валерия Жукова.

В богослужении приняли участие около 50 человек. 
Перед началом службы был пропет акафист Царской 

семье. 
В своей проповеди отец Афанасий говорил о необхо-

димости молитвы Царским мученикам как главным пред-
стателям в сонме новомучеников и исповедников. Эта 
молитва необходима для сохранения и укрепления нас 
в вере Православной, для создания и сохранения семьи, 
для воспитания детей. 

«Многие беды и проблемы сегодняшних дней уходят в 
те страшные события убийства Царской семьи. если бы не 
предательство и госпереворот, мы бы победили в Первой 
мировой войне и не было бы Второй мировой войны!» – 
сказал отец Афанасий.

Ночное богослужение памяти Царственнных страсто-
терпцев прошло и в Петропавловском храме микрорайо-
на Черёмухово города Кургана. его участники совершили 
крестный ход вокруг храма. Настоятель прихода иерей 
Виктор Сурин сказал проникновенную проповедь, в ко-
торой подчеркнул значение подвига страстотерпцев для 
Православной России.

в память  
о Царской семье

молебен о прекращении детоубийства
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Деревня Частоозерская была основана 
около 1773 г. В первые годы после основания 
она относилась к приходу екатерининской 
церкви села Истошинского, а в 1780 г. пере-
шла в приход Богородицкой церкви слободы 
Бердюжьей, которому принадлежала следую-
щие 40 лет. 

В 20-е годы XIX века деревня продолжала 
разрастаться, население увеличивалось. Рос-
ла и потребность в исполнении религиозных 
обрядов, а ближайший приход в Бердюжье 
находился в 40 верстах (около 43 км). 

В 1820 г. жители Частоозерной приняли 
решение о постройке собственной деревян-
ной церкви, к ним присоединились крестьяне 
еще шести деревень. Писать прошение пору-
чили Петру Маскалеву, вероятно, как наибо-
лее грамотному: «По данным в сие Правление 
Прошение Ишимской Округи Частоозерской 
волости Крестьянин Петр Маскалев пропи-
сывает Что Состоящие Слободы бердюжьей 
богородской Церкви прихожане жительству-
ющие в деревнях Частоозерской Самой во-
лости и ведения оной Денисовой и дроновой, 
Армизонского прихода, Казанцовой, Мокроу-
совского Лихановой и Лебяжьей, Петуховского 
прихода долгой, всего в семи деревнях Государ-
ственные Крестьяне и Ямщики заотдоленно-
стию от приходских своих Церквей в проезде 
за Священником для исправления у них Мир-
ских Треб претерпевают Крайнюю нужду, и 
немалое отягощение, А равно и остаются 
Чужды Церковного чтения и пения отпада-
ют душевного Спасения, но дабы всего того 
Христианского удовлетворения лишаемы не 
были, то по показанным причинам возымели 
Единогласное общественное усердное Житие 
поставить вновь деревянную во именование 
Рождества Христова в деревне Частоозер-
ской Церковь…». 

В июле 1821 г. прошение было рассмо-
трено, а Ишимскому духовному правлению 
приказано «произвесть на законном основа-
нии следствие при депутате с светской сто-
роны». Были составлены списки крестьян, 
изъявивших желание построить церковь, а 
священнослужители Бердюжской, Армизон-
ской, Петуховской и Мокроусовской церквей 
«письменно отозвались, что они за отчисле-
нием их оставшимся количеством прихожан 
содержать себя могут без оскудения». Мокро-
усовский приход добровольно согласился от-
числить в будущий Частоозерский не только 
деревни Лиханову и Лебяжью, но и Сивкову, 
также далеко «отстоящую от их прихода».

В июне 1822 г. дело было направлено в То-
больскую Духовную Консисторию для даль-
нейшего рассмотрения, а еще через год жи-
телям Частоозерной разрешили построить 
церковь, но не деревянную, а каменную.

***
Новый приход был незамедлительно от-

крыт, а деревня Частоозерская получила 
статус села. Первым документом, свидетель-
ствующим об этом, является  «Тетрадь прошну-
рованная в Ишимском духовном правлении 
За силу указа Святейшего правительствующа-
го Синода 1802-го года мая 16-го дня Ведом-
ства оного Ишимского духовного Правления 
села Частоозерского Христорождественской 
церкви священноцерковнослужителей на 
записку того прихода вновь рождающихся 
браком сочетавшихся и умерших с покаянием 
кем именно: – священником Афанасием Пер-
шуковым исправлены были в 1823 году». 

В первые годы в приход входили: село 
Частоозерское, деревни Денисова, Долгая, 
Дронова, Журавлева, Казанцева, Лебяжья, Ли-
ханова и Сивкова. Таинства совершали: свя-
щенник Афанасий Першуков, диакон Кондрат 
Вавилов, дьячок Василий Вавилов и пономарь 
Валериан Плотников.

Афанасий Симеонович Першуков (г.р. ок. 
1798) был пономарским сыном. Окончил выс-
шее отделение Тобольской семинарии с атте-
статом 3-го разряда. В декабре 1819 года был 
посвящен в диаконы и служил в церкви села 

Борового. Узнав об открытии нового прихо-
да, в начале октября 1823 г. подал прошение 
о переводе: «… я имею вдовствующую мать 
и двух девствующих сестер, которые требу-
ют от меня должного вспомоществования; 
но находясь при означенной церкви по мало-
сти и бедности прихода, нетокмо матери и 
сестрам при ней находящимся не могу подать 
пособия, но и собственное семейство из трех 
человек состоящее с трудностию пропиты-
ваю. Почему и осмеливаюсь всенижайше про-
сить Особу Вашего Высокопреосвященства 
милостивейшего Отца и Архипастыря ру-
коположить меня Ишимского же Ведомства 
в село Частоозерское ко вновь строющейся 
церкви во имя Рождества Христова во свя-
щенники…». Уже через неделю, 8 октября, 
Першукова рукоположили в сан священника, 
и он приступил к служению. 

В 1825 году губернским архитектором был 
составлен, а в 1826-м окончательно утверж-
ден «приговор и план с фасадою на каменную 
церковь». Были заготовлены строительные 
материалы: «обожженного кирпича до двух 
сот тысяч; извести до тысячи пяти сот пудов» 
и деньги «восемь сот рублей». Наблюдение 
«за правильною постройкою и прочностию» 
было возложено на главного инженера под-
полковника Фомина, а возведением храма за-
нимался строитель Николай Антропов. 

Следующие 5 лет строительство активно 
велось «тщанием прихожан» и к 1830 г. было 
почти завершено. 

***
Клировая ведомость о церкви Христо-

рождественской Ишимского ведомства Ча-
стоозерского села за 1831 год сообщает, что 
церковь «зданием каменная, с таковою же ко-
локолнею, крепка, с наружи не вытюнкована. 
Престол в ней один: Во имя Рождества Христа 
Спасителя. Утварью достаточна. Причта по-
ложено по штату 1823 года октября 15 дня: 
Священник один и два причетника, Диакон 
прибавлен тогоже года. Земли при сей церк-
ви усадебной нет, пашенной и сенокосной по 
недавнему отведению и неполучению плана 
и межевой книги означить верно не можно; 
Дела о ней никакого не производится и ни 
кто оной не пользуется. Домы у Священно-и 
церковно-служителей собственные деревян-
ные на крестьянской земле. У дьячка Петра 
Петухова и пономаря Анемподиста Тоболки-
на церковные деревянные. На содержание 
Священно-и церковно-служителей жалова-
нья не получается, а пользуются от прихожан 
с каждого венца по два четверика ржи. Содер-
жание их посредственно. Здания принадле-
жащия сей церкви суть: Два дома и пятьдесят 
лавок деревянные, с последних двувременно 
получается в год от двух до трехсот рублей. 
Расстоянием сия церковь от Консистории в 
460 от Духовного Правления в 120, от мест-

ного Благочиннаго в 90 верстах». Метриче-
ские книги и исповедные росписи «хранятся 
в целости». 

На основании клировых ведомостей мы 
можем составить представление о том, как 
выглядела Частоозерская церковь: каменное 
здание с колокольней в одной связи и такими 
же каменными крыльцами, крыта железом и 
обнесена каменною оградою, на окнах желез-
ные решетки. С южной стороны от церкви на-
ходилась каменная постройка со сторожкою, 
в которой располагалось начальное училище, 
открытое в 1836 г. 

К 1892 г. здание училища настолько обвет-
шало, что его решено было снести, и «с раз-
решения епархиального Начальства от 3-го 
сентября 1892 года за № 108 над среднею 
частию храма воздвигнут световой осмерик 
и пристроен придел» в честь Успения Божией 
Матери. Все работы производились за счет 
церкви и прихожан.

 К 1 мая 1901 г., согласно заключенному 
контракту, планировалось разместить в при-
деле новый иконостас. Многие жертвовали 
деньги на богоугодное дело. В одном из номе-
ров «Тобольских епархиальных ведомостей» 
епархиальное начальство выражало благо-
дарность «крестьянину деревни Сорокиной 
того же прихода Константину Ивановичу 
Сорокину за пожертвование 100 рублей на 
устройство иконостаса в Частоозерском хра-
ме». В будущем планировалось открыть тре-
тий придел, но этого так и не произошло.

В 1850 году в пользование церкви была от-
ведена земля «три десятины усадебной, 180 
десятин пахотной, из коей удобной 97 деся-
тин, остальная под лесною зарослию и 18 де-
сятин сенокосной». Земля была плодородной 
и давала хорошие урожаи, частично ее сдава-
ли в аренду по 2 руб. 50 коп. Средний доход, 
приносимый землей, составлял 300 рублей. 
С северо-восточной стороны от села находи-
лось приходское кладбище. 

Священник Константин Виноградов писал 
в 1903 г.: «…в 32 саженях от крестьянских 
дворов, пространством в длину 125 саж. и 
ширину 70 саж.; об открытии кладбища дан-
ных не сохранилось; часовни на кладбище нет; 
кладбище окопано канавою и окружено валом, 
которые по мере надобности ремонтируют-
ся прихожанами; обвалившихся могил нет, 
памятники и голбчики есть, но ветхих и раз-
валившихся нет; места для копания могил до-
статочно; где дозволяет свобода места сде-
лана распланировка для копания могил. Древо 
насаждение на кладбище только начинается 
по частной инициативе; закрытых кладбищ 
нет».

К началу XX в. в распоряжении причта 
имелось 3 церковных дома с надворными по-
стройками, один из которых был приспосо-
блен под церковно-приходскую школу, в двух 
других, построенных в 1858 и 1899 гг., прожи-
вали священнослужители. Все дома были за-
страхованы. У церкви был и собственный ка-
питал, «накопленный от аренды ярморочной 
площади», в аренду сдавались два деревян-
ных амбара, также составлявшие церковное 
имущество. Деньги хранились в Петропавлов-
ском отделении Государственного банка.

С разрешения Духовной Консистории от 6 
февраля 1891 года за № 2571 на ярмарочной 
площади начали возводить церковь-часовню 
во имя Преподобного Петра Столпника, она 

была деревянной, на каменном фундаменте и 
стойках. К 1898 г., благодаря «стараниям купца 
Петра Васильевича Сенькова», строительство 
было окончательно завершено».

***
2 января 1922 года Президиум ВЦИК при-

нял постановление «О ликвидации церков-
ного имущества», а 16 февраля «Об изъятии 
церковных ценностей для реализации на по-
мощь голодающим», которое предписывало 
местным Советам «…изъять из церковных 
имуществ, переданных в пользование групп 
верующих всех религий, по описям и дого-
ворам все драгоценные предметы из золота, 
серебра и камней, изъятие коих не может су-
щественно затронуть интересы самого культа, 
и передать в органы Народного комиссариата 
финансов для помощи голодающим». 

Не обошла эта участь и Частоозерский 
храм. В ходе акции были изъяты: Крест на-
престольный – 1. Потиров – 2. Дискосов – 2. 
Тарелочек – 4. Звездиц – 2. Лжиц – 2. Крышки 
с двух евангелий с 10 мелкими принадлежно-
стями – 12. Кадило – 1. Всего конфисковано 26 
вещей общим весом семь фунтов шестьдесят 
три золотника. Для провода по книгам все се-
ребряные предметы были условно оценены 
в 1 рубль и зачислены на счет переходящих 
ценностей.

В первой половине 1930-х годов церковь 
была закрыта, а позже разрушена до основа-
ния. 

***
В 2001 году в селе Частоозерском была 

зарегистрирована православная община и 
вновь открыт приход Рождества Христова. 
Администрация района передала в пользо-
вание прихожанам старый дом, который был 
переоборудован под молельню. В этом зда-
нии приход находился до 2010 года. 

В 2007 г. предприниматели Александр и 
Дмитрий Ильтяковы и Дмитрий Каширин при-
няли решение построить в селе новый двух-
престольный храм. Закладка здания храма 
состоялась осенью того же года, в основание 
был положен камень с мощами священно-
мученика Аркадия Горяева. Освятил место 
епископ Курганский и Шадринский Михаил, а 
проект был составлен екатеринбургским ар-
хитектором Константином ефремовым. 

Строительство двухэтажного храма в ви-
зантийском стиле началось 7 мая 2008 г. Че-
рез год был полностью возведен и отделан 
нижний придел, где был устроен крестильный 
храм с купелью в честь Крещения Господня. В 
2010 г. были установлены купола с золотыми 
крестами, а для колокольни приобретены  
одиннадцать колоколов. В церкви был уста-
новлен каменный иконостас с малахитовой 
отделкой. 

Полностью строительство Христорожде-
ственского храма завершилось к 15 января 
2012 года, чин великого освящения совершил 
архиепископ Курганский и Шадринский Кон-
стантин.

Полина Миронова, 
магистрант Курганского  

государственного университета.

При написании статьи были использова-
ны материалы Государственного архива Тю-
менской области в городе Тобольске. Сохра-
нена орфография и пунктуация оригиналов.

ХристороЖДественсКаЯ ЦерКовЬ 
села ЧастооЗерЬе
В последнее время растет интерес к религии, истории Церкви и церковного строитель-

ства. Активно восстанавливаются разрушенные в советские годы храмы, строятся 
новые. Наряду с этим ученые и краеведы проводят многочисленные исследования, 

изучают архивные документы по истории зауральских храмов и монастырей. Это иссле-
дование посвящено истории Христорождественской церкви села Частоозерье.
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театр «ДуШа» в госПитале

Воспитанники епархи-
ального театра «Душа» 
организовали музы-

кально-поэтический празд-
ник в Курганском госпитале 
для ветеранов войн.

Открыла программу ру-
ководитель коллектива, за-
служенная артистка России 
Ольга Манус. В исполнении 
мастера художественного 
слова прозвучали трогатель-
ные рассказы о любви из рус-
ской классики. Всякий раз по 
окончании повествования 
зал взрывался аплодисмен-
тами, зрители кричали «бра-
во», а особо чувствительные 
тайком утирали слезы. 

Юные артисты епархиаль-
ного театра «Душа» в стихах 
поведали о житии святых 
благоверных князя Петра и 

княгини Февронии. В день 
их памяти говорили о любви, 
которая заставляет сердца 
биться в унисон; о верности, 
которая помогает влюблен-
ным пройти длинный жиз-
ненный путь рука об руку; 
о семье, которая остается 
крепостью, защищающей от 

повседневных забот и не-
урядиц. 

Участники епархиального 
театра «Душа» – это школь-
ники, которые посещают 
воскресную школу при Алек-
сандро-Невском кафедраль-
ном соборе. Все они воспи-
тываются в православных 

семьях, где немалое внима-
ние уделяют духовному раз-
витию детей.

На праздник был пригла-
шен протоирей Владимир 
Дедов, настоятель храма ве-
ликомученика Пантелеимо-
на в городе Кургане и храма 
Рождества Пресвятой Бого-
родицы в селе Рычково Бе-
лозерского района, который 
возглавляет епархиальный 
отдел по работе с Воору-
женными силами и является 
давним другом госпиталя 
ветеранов войн. Священник 
выступил с напутственным 
словом о важности сохране-
ния института семьи.

Начальник госпиталя 
Владимир Семёнов написал 
на странице учреждения 
«ВКонтакте»: «Признатель-
ность и низкий поклон за 
идею проведения такого 
прекрасного мероприятия 
отцу Владимиру Дедову».

назначения
Директором культурно-просвети-
тельского центра Курганской епар-
хии – руководителем епархиальной 
воскресной школы назначена Вера 
Макарова.

Соответствующий указ 
подписал митрополит 
Курганский и Белозер-
ский Даниил. Перед 
новым руководителем 
поставлена задача рас-
ширить деятельность про-
светительского центра (ул. Пичугина, 
д. 15/1): привлечь новых педагогов, 
учащихся и слушателей, открыть но-
вые кружки по дополнительному об-
разованию. Двери центра для жителей 
Кургана должны быть открыты 7 дней в 
неделю.

Вера Викторовна Макарова родилась 
в семье педагогов. Родители окончили 
Шадринский педагогический институт. 
Мама много лет была завучем в школе 

№5, директором школы в пос. Смолино. 
Поэтому выбор учебного заведения по 
окончании школы был не случаен – Вера 
поступила на филологический факультет 
Курганского государственного универси-
тета. Правда, во время учебы увлеклась 
журналистикой и попала в эксперимен-
тальную группу вновь созданного фа-
культета «Филологическое обеспечение 

журналистики». еще в университете 
стала внештатным сотрудником город-
ской газеты «Курган и курганцы».

По окончании вуза активная жур-
налистка была приглашена начальни-

ком информационного отдела в медиа-
холдинг «Регион-45». В телекомпании 
прошла путь от корреспондента до 
шеф-редактора новостей, продюсиро-
вала популярные медиапроекты в ре-
гиональных СМИ.

В 2003 году Вера Викторовна была 
награждена Благодарственным пись-
мом губернатора Курганской области 
за вклад в развитие СМИ региона.

В 2005 году получила предложение 
возглавить редакцию «Авторадио-Сур-

гут» в телерадиокомпании «Сургутин-
терновости», переехала жить в Ханты-
Мансийский автономный округ-Югру.

Вернулась в родной Курган в 2009 
году, три года проработала заместите-
лем генерального директора в строи-
тельной фирме. Прошла конкурсный 
отбор на замещение вакантной долж-
ности государственной гражданской 
службы. С 2014 по 2021 год работала в 
органах власти, имеет классный чин ре-
ферента государственной гражданской 
службы 1-го класса.

В 2021–2023 гг. в составе экономиче-
ского блока правительства Курганской 
области занималась продвижением ус-
луг инфраструктуры поддержки бизне-
са региона, рекламой и PR.

В 2024 году по благословению ми-
трополита Курганского и Белозерского 
Даниила оставила светскую работу и 
начала трудиться в Курганском епархи-
альном управлении.

С 2002 года является членом Союза 
журналистов России.

Воспитывает двух дочерей.

на таганае
С 3 по 7 июля состоялся очередной поход в нацио-
нальный парк «Таганай», приуроченный к Дню семьи, 
любви и верности, который возглавил  руководитель 
молодежного отдела Курганской епархии, клирик Бо-
гоявленского собора города Кургана иерей Даниил 
Перминов.

В походе приняла участие курганская молодежь. По 
словам отца Даниила, многие из ребят уже подошли к 
возрасту, когда юноша и девушка начинают дружить, влю-
бляться  и создавать семьи, поэтому очень важно прово-
дить беседы о нравственности, любви и целомудрии. 

«Вечером у костра, после покорения очередной гор-
ной вершины, говорил с ребятами,  ненавязчиво поправ-
ляя их путь к вершине духовного развития. Вместе пре-
одолевая  сложности горного похода, группа становится 
дружнее, а ребята начинают больше уважать и прислу-
шиваться к своему руководителю. Быстрый и эффектив-
ный способ сделать так, чтобы молодежь начала слышать 
старшего, – это вместе с ней пройти через испытания. И 
мне, как священнику, остаётся сеять семя – слово Божие. 
А красота и удивительная природа, созданная Творцом, 
подкрепит мои слова», – рассказал отец Даниил.

18 июля сестричество во имя велико-
мученицы великой княгини Елизаве-
ты Фёдоровны пополнилось тремя 
новоначальными сёстрами. В ряды 
вступили  Елена, Юлия и Апполина-
рия. 

Дата для посвящения была выбра-
на  не случайно: 18 июля – день памяти 
преподобной великой княгини ели-
саветы, небесной покровительницы 
сестричества Порт-Артурского храма, 
которое действует с 2007 года. 

Сначала все вместе  отслужили се-
стринскую Литургию, которую совер-
шил настоятель храма протоиерей Вла-
димир Алексеев. 

Затем отец Владимир совершил чин 
посвящения. «Когда женщина пони-
мает, что сестричество – это её путь, и 
принимает его, то, вступая в сестриче-
ство, она облекается в  форму сестры 
милосердия  и еще более утверждается 
в том,  что будет идти этим путём к свое-
му спасению», – сказал  отец Владимир. 

«Народу в храме было много, новые 
сёстры пришли со своими мужьями и 
детьми, которые их поддерживают в 
стремлении совершать добрые дела. Все 
радовались, поздравляли новоначаль-
ных сестер, фотографировались. Была 
праздничная трапеза. Эти женщины, не 
будучи сёстрами милосердия,  несли по-
слушание в воскресной школе, занима-

лись с детьми, тем самым доказали свою 
готовность к милосердию», – подели-
лась впечатлениями координатор служ-
бы «Милосердие» евгения Гельцель.

Позитивная  
реклама семьи
8 июля, в День семьи, любви и верности, на видео-
экранах города Кургана появились заставки с яркой 
социальной рекламой в рамках Всероссийского про-
екта «Семья – основа мира». 

В Курган этот проект позитивной ре-
кламы семьи пришел через православ-
ную службу «Милосердие» Курганской 
епархии. Сестра милосердия Наталья 
Ульянова, координатор проекта, сама 
многодетная мама,  рассказала: «Я уви-
дела такие баннеры на улицах в екатерин-
бурге, посчитала, что они могут стать «украшением со 
смыслом» и нашего города. Мы связались с авторами про-
екта, заключили соглашение и получили макеты. В будущем 
планируем развить этот проект уже с привлечением семей, 
проживающих в городе Кургане. Приглашаем к сотрудни-
честву социальные учреждения, организации и предпри-
нимателей нашего города: давайте вместе формировать в 
сознании общества понимание, что семейные и духовно-
нравственные ценности – это важный фундамент для раз-
вития как отдельного человека, так и государства в целом». 

Телефон для связи 8(912)526-99-25, Наталья Ульянова, ко-
ординатор проекта «Семья – основа мира» в городе Кургане.

выбрали путь к спасению


